

Dra. Montserrat Iglesias-Lucia y Comunidad EPSI-UAB
Apreciada Directora
Escuela de Prevención y Seguridad Integral-EPSI
Universidad Autónoma de Barcelona-UAB

MÍ EPÍSTOLA POSTUMA

Individuo Céntrico...

Como él diría: la persona como sujeto, el individuo como centro de una unidad compleja.

Mi primera vez.

Sentado en un aula, tercera planta, accede en silencio una persona de mediana estatura, coloca sus pertenencias sobre la mesa y, acto seguido, se dirige a nosotros. Sonriendo, con mirada periférica, dijo: **“indíqueme, su nombre, de donde vienen, profesión - si la tienen - y sus razones para hacer estos estudios”**. Exclamó: **“empecemos por aquí”**. Como no, por la primera fila.

Directo y al grano.

Le producíamos un cierto interés aquellos que veníamos de la seguridad pública y deberíamos ampliar información. Se le esbozaba un leve gesto de complicidad. No tardó, ni dudó, en compartir su proximidad con nosotros, caminando entre todos, indistintamente por ambos pasillos del aula.

Su sonrisa pícara desprendía una energía graciosa y contagiosa. Experimenté una sensación de asistir ante un claro apasionado de lo suyo, **del conocimiento**. Una persona que me imprimió, en ese mismo instante, una ilusión inequívoca, para cada y por cada una de sus explicaciones, sus palabras. Me hicieron recapacitar, razonar, experimentar, discutir, analizar, inquietarme, buscar, impulsarme....todo en una dirección, hacia un camino, el del saber. Él era mi apreciado profesor y referente, el **Dr. Ballbé**.

Que buen tipo.

Manuel Ballbé Mallol, un **CATEDRÁTICO** en mayúsculas. Un profesor con una trayectoria llena de aventuras, donde el **trabajo, trabajo, trabajo**, era una parte esencial de su vida. Un corredor de fondo, dispuesto a iniciar una ruta sin descanso. Un entusiasta de lo desconocido, dispuesto a aflorar una nueva realidad, disconforme con el convencionalismo y la mediocridad. Creativo, espontáneo, de extremada sinceridad y, en ocasiones, con escasa y disimulada prudencia.

Por descansar no lo hizo ni en su nacimiento, nació un domingo, de un frío mes de noviembre de 1951. Un hombre académico, erudito, **un personaje 10** que nos dejó un **día 10** de febrero de 2020.

Atormentaba una duda sobre el existencialismo a Miguel de Unamuno. Como dejó dicho en un diario íntimo:

«Vive en nosotros el recuerdo de las personas queridas que se nos han muerto; pero al morir nosotros **¿morirá ese recuerdo?**

Moriremos nosotros y quedará nuestro recuerdo en la tierra. **¿Qué es ese recuerdo?**

Y al morir las personas que guarden piadosa memoria de nosotros, morirá en la tierra nuestro recuerdo.

¿Qué es hoy, en la tierra, Cervantes más que Don Quijote?»

(Unamuno 2012,85)

Vivirá ese recuerdo en nosotros, en los afortunados de haber convivido con su alborotada alma. Cuando repasemos nuestra vida y veamos que tuvimos el honor, como fue mi caso, de ser su alumno y haberle dejado estimularnos la mente, podremos afirmar que no sólo existirá en nuestra memoria si no que perdurará su obra, su cátedra de vida, en los tiempos.

Una persona que iluminó mi concepto de la seguridad me apuraría: ¿a qué seguridad te refieres?, y yo le respondería a la Seguridad Integral, Dr. Ballbé.

Me compelería: ¿la persona, como sujeto, o el individuo, como centro de una unidad compleja, o la Seguridad Global?

Ese es mi recuerdo, el que perdurará en mi tiempo de vida, él de **Don Manuel Ballbé Mallol**.

Gracias Manuel. Descansa en paz.

Manresa a 19 de febrero de 2020

Jaume Salinas
Exalumno EPSI-UAB